

# L'Organisation panaméricaine de la Santé: 120 ans de promotion de la santé publique dans la Région des Amériques\*

Jarbas Barbosa da Silva Jr.<sup>1</sup>

**Référence suggérée** Silva Jr. JB. Organisation panaméricaine de la Santé: 120 ans de promotion de la santé publique dans la Région des Amériques. *Rev Panam Salud Publica*. 2023;47:e116. <https://doi.org/10.26633/RPSP.2023.116>

En 2022, l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS) a célébré son 120<sup>e</sup> anniversaire. En repensant aux années écoulées et à l'histoire de cette Organisation, je suis renvoyé au pouvoir de la solidarité et à son caractère essentiel dans la construction d'un avenir plus sain, plus juste et plus prometteur.

Au cours des trois dernières années, la Région des Amériques a dû faire face à l'une des crises les plus graves depuis plus d'un siècle. La Région a été particulièrement touchée par la pandémie de COVID-19, qui a profondément affecté tous les domaines de notre vie et a fait reculer les progrès sociaux et économiques de plusieurs années. Cependant, même lorsque les obstacles semblaient insurmontables, notre Région a travaillé sous le signe de la collaboration pour vacciner plus de 700 millions de personnes. Aujourd'hui, les pays et territoires de la Région des Amériques comblent les lacunes existant dans nos systèmes de santé, renforcent la surveillance des maladies et élargissent les capacités de fabrication, afin de mieux se préparer aux défis à venir.

Au cours des dernières décennies, j'ai vu les États Membres travailler en partenariat pour éliminer la rougeole, la rubéole et le tétanos néonatal. De grandes avancées ont été concrétisées dans la Région en matière d'élimination de la transmission mère-enfant de l'infection à VIH et de la syphilis, du paludisme, de la rage humaine à transmission canine, de l'onchocercose, de la lèpre et du trachome. Nos pays ont adopté des lois et des politiques pour réduire le tabagisme, ralentir l'augmentation des taux d'obésité et s'attaquer à la crise de santé mentale qui va s'aggravant. Ensemble, nous avons été confrontés à des épidémies de maladie à virus Zika et de chikungunya, à des flambées épidémiques de choléra et de fièvre jaune, ainsi qu'à des poussées périodiques de grippe et de dengue.

À maintes reprises, j'ai constaté que la clé pour surmonter les défis sanitaires de notre Région est l'adoption de mesures collectives pour trouver des solutions. Cette approche nécessite de maintenir des partenariats étroits avec les gouvernements et les systèmes de santé nationaux, et de partager en toute transparence données, conseils et expertise.

Aucun instrument ne symbolise peut-être mieux les valeurs de solidarité régionale que notre *Pan American Journal of Public Health*, qui a célébré son centenaire en 2022. Depuis 100 ans, le Journal est un instrument essentiel pour faire progresser la santé publique dans la Région des Amériques. Il constitue la plateforme principale dans notre Région pour transmettre et diffuser les données probantes, les orientations et les enseignements, et permet de renforcer ce faisant la capacité des experts et des scientifiques de santé publique à améliorer la santé de nos sociétés.

Depuis mai 1922, le Journal représente une source inestimable d'informations sur l'état des programmes sanitaires régionaux, une plateforme pour annoncer les progrès réalisés dans le domaine de la santé, de la recherche, de la prévention et de la guérison des maladies, ainsi qu'un outil permettant de diffuser les réponses des États Membres aux mandats et aux actions de l'OPS et de ses Organes directeurs.

L'histoire toute entière de l'OPS est reflétée dans ce Journal. Ses articles et ses numéros spéciaux présentent fidèlement la situation et les priorités de chaque époque en matière de santé. Dans ses premières éditions, nous pouvons observer l'évolution de la santé publique en action, alors même que les pays commencent à mettre en place leurs systèmes de prestations sanitaires, à promulguer des lois dans le domaine de la santé et à piloter des programmes nationaux de santé.

\* Traduction officielle en français du manuscrit original en anglais réalisée par l'Organisation panaméricaine de la Santé. En cas de divergence, la version originale prévaut. Accès au manuscrit original : <https://doi.org/10.26633/RPSP.2023.110>.

<sup>1</sup> Directeur de l'Organisation panaméricaine de la Santé, Washington, D.C., États-Unis d'Amérique.

Le Journal raconte l'histoire de maladies, dont beaucoup sont toujours présentes, qui ont façonné l'évolution de notre Région au fil du temps : des maladies transmissibles telles que la diphtérie, la lèpre et la tuberculose aux maladies cardiovasculaires, au cancer, au diabète, et à des problèmes tels que le tabagisme, les accidents de la route, la violence et le changement climatique, qui ont pris de l'importance et continuent de susciter l'intérêt régional.

Au cours des 45 dernières années, l'objectif collectif visant à parvenir aux soins de santé universels s'est trouvé au cœur des préoccupations du Journal et de la Région. En filigrane des pages du Journal, la Déclaration d'Alma-Ata de 1978 est un guide de transformation qui définit les soins de santé primaires comme la stratégie essentielle pour atteindre notre objectif de la santé pour tous.

L'essence même de cette Déclaration est toujours présente dans les pages du Journal, qu'il couvre la mortalité maternelle et infantile, la vaccination ou des travaux scientifiques fondamentaux. La santé universelle reste un fil conducteur essentiel des travaux de l'OPS, notamment dans son récent Programme d'action sanitaire durable pour les Amériques 2018-2030.

Il suffit d'envisager la pandémie de COVID-19 pour constater l'importance de renforcer nos systèmes de soins de santé primaires. Des systèmes de soins de santé primaires robustes aident les pays à détecter plus rapidement les flambées épidémiques, à prévenir les urgences sanitaires et à y riposter

de manière plus efficace et plus équitable. Des systèmes de soins de santé primaires robustes nous rapprochent de nos objectifs universels en matière de soins de santé et nous aident à favoriser la résilience des populations, des sociétés et des économies.

Alors que nous nous tournons vers les 100 années à venir, je suis convaincu que le Journal continuera de jouer son rôle crucial dans la mise à jour et le renouvellement des connaissances et de la documentation, et dans la promotion de mesures de santé publique avantageuses pour notre Région. En tirant parti des enseignements et de l'expertise présentés dans ses pages, nous pouvons construire une société libérée des inégalités, dans laquelle chaque personne, en particulier les plus vulnérables et les plus défavorisées, est en mesure de mener une vie saine, fructueuse et pleine de sens.

Je félicite les contributeurs et les rédacteurs du *Pan American Journal of Public Health* de faire progresser la santé et le bien-être des peuples de la Région des Amériques et de promouvoir nos valeurs régionales de santé, d'équité, de solidarité et de justice sociale.

---

Manuscrit anglais reçu le 26 mai 2023. Accepté pour publication le 2 juin 2023.